
乡音 至味鱼饭 □涂燕娜

有人问，你喜欢哪个季节？我想，
该喜欢哪个季节呢？春天有和煦的阳
光、温暖的春风，还有明艳的鲜花；夏天
一场酣畅淋漓的午睡总让人着迷，冷饮
店里的冰可乐和大街上少女的裙摆也
让人留恋；秋天缤纷的落叶、温热的奶
茶，以及萧瑟的诗意，让记忆变得秀丽、
清雅；精灵般的雪花是冬日的专属，也
是每个人心中不可或缺的童话……

每个季节都美，每个季节都让人喜
爱。可是，你的回答也许不是这样的。冬
天的时候，你说你想过夏天；夏天的时候，
你说你想念秋天。你觉得四季各有不同
的美，只是，身处哪个季节的时候，你总会
短暂性地忘记这个季节的美，偏要在遗憾
中迫切地希望下一个季节快点到来。

“我就喜欢现在呀。”小顾却是这样
回答我的，“是的，现在，此刻。既然存在
于此刻，那就好好地享受此刻。何必心
神不宁、朝三暮四呢？”我得承认，这是我
听过的最好的回答，简单、从容、淡定，却
又有一种笃定和坚持，就像小顾的为人。

当年大学毕业的时候，班里大部分
同学都找到了工作，小顾因为专业的问
题迟迟没能找到工作，最后有一家名不
见经传的小公司接收了她。大家都不
看好这份工作，有人劝小顾再找找其他
的，还有人建议她继续考研，考个更受
欢迎的专业。

换了别人，早该摇摆不定了。小顾
却气定神闲地笑说：“既然作出了选择，

我就先好好干下去吧。”于是，那些年，
小顾像一只小鸟，在最矮的树杈间的一
个简陋的窝里安顿下来。虽然工作环
境、待遇条件等根本不能与朋友们的相
提并论，但每次看到她或者她的照片，
总是一副笑盈盈的样子。

谁能预料得到呢？如今小顾所在的
那家公司已成长为行业内的翘楚。而小
顾作为最资深的元老级的员工，境遇自
然今非昔比。于是又有很多人说，小顾

是运气好，刚好站在了风口上。这个说
法当然有一定的道理，但我觉得，关键还
是小顾对选择的义无反顾吧。可能有一
些人也在毫无知觉的状态下，曾站在风
口上，只是他们没能坚持下来，总是期待
能够找到更好的位置。人与人之间的差
距，可能就是这样产生的。

选择你喜欢的，喜欢你选择的，存在
于此刻，就全心全意地投入此刻。付出的
时光不会撒谎，你的选择也不会撒谎。

秋夜归乡，长途驱车数小时，抵达
时已是深夜。更深露重，四野寂静，唯
村口消夜档依然灯火明亮。那悠悠米
粥香，勾起心中食欲。

停车入内，但见炉火明亮，食客满
盈，我因疲惫而紧缩的身躯逐渐舒展开
来。要了一份白粥，再到配菜区点上几
个小菜，看似简单，却是最地道的潮汕
风味。把鱼饭、卤水、贡菜猪肉、酸菜小
肠、酱油豆腐、花生猪蹄、菜脯煎蛋、凉
拌麻叶、咸菜、煎鱼等一众杂咸，整齐摆
放在食架上，顿时可谓“后宫佳丽三
千”，主角就是那一碗洁白晶莹、粒粒分
明却又香糯爽口的白粥。

人人都知砂锅粥，却不知一碗白粥
加三两样杂咸才是让潮州人牵肠挂肚
的所在。一口粥，一口杂咸，从口中直
落胃里，尘封的味觉被唤醒，似有人在
一路奔走，一路呼喊，将我细胞中的故
乡记忆一点点唤醒，大海、山川、田野也
随之浩浩荡荡而来。

杂咸众多，鱼饭的地位却从不曾被撼
动。挑开蓝灰色鱼鳞鱼皮，露出皎洁如月
的鱼肉，筷子夹起，蘸点普宁豆酱，入口，咸
鲜味在口腔中弥漫，海洋气息扑面而来。

古时潮汕渔民外出捕鱼，无法及时
返回岸上，便用海水将海鱼煮熟制作成
鱼饭，以保持鱼的鲜美味道。当日新鲜
捕捞的海鱼，无须打鳞劏肚去腮，放入
盐水中浸泡十至二十分钟，而后捞出，
按照一层盐一层鱼的原则，整齐摆放于
鱼篮中，下盐水锅蒸煮。煮好的海鱼自
然晾凉后，外表鱼色富有光泽，鱼身坚
挺硬直，鱼肉坚实洁白，且保留了鱼肉
原有的鲜甜味。在潮州人心目中，这种
做法的鱼拥有与饭同等的地位。

鱼饭最好趁鲜吃，可以冻着吃，也
可以煎或蒸，配以两小碟普宁豆酱或酱
油。紧实鲜美的鱼肉，饱含海洋气息，
与豆酱交融，咸中带甘，味淡而不薄，配
上一碗白粥，怎一个地道了得。陈晓卿
曾评价鱼饭：“那种鲜，可能是北方人一

辈子都无法体验的。这种味道是经由
盐水的浸渍，促进鱼肉中本来甜度的缓
慢释放，形成独特的鲜甜。”

过去，鱼饭最常见的两种鱼是巴浪
鱼、花仙鱼。两种鱼产量大，价格低，在
市场食杂店、早餐店、消夜店最为常见，
当然，饭馆中还会用其他优质的品种做成
鱼饭，黄立鱼、白鲳鱼、沙丁鱼、鱿鱼仔、
红目鲢鱼、沙尖鱼、乌鱼、黄花鱼等，甚至
连东星斑等高价鱼也曾出现在鱼饭中。

一碗味美价廉的鱼饭，带出了潮州美
食的平民气。无论是清晨的早餐粥店，还
是深夜的消夜档，一碗白粥、一碟鱼饭、几
个小吃配菜，便是一道充满烟火气的人间
至味——再多山珍海味亦有味蕾疲惫时，
不如一碗清粥与鱼饭更能抚慰人心。

海之恢宏壮阔，化为丝丝缕缕的鱼
饭香，烙印在每一个潮州人的记忆深
处。潮州人就这样将关于大海的天人
合一的哲学，融入鱼饭中，并从中得出
大道至简的哲理。
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父亲的声音 □吴松

享受此刻 □张君燕
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他那洪亮的声音似乎依然飘荡于我的耳际……

一

父亲患心脏病已多年，一直坚
持吃药，身体倒没什么大碍，行动自
如，生活自理，儿女的操心好像是多
余的。

然而，父亲对“买彩票”却情有
独钟，在我所住的大院，每天都能
听到他那声如洪钟的声音。每到

“买彩票”的特别日子，父亲都会到
大院门岗和附近店铺走动。他时
而高谈阔论令左邻右舍如痴如醉，
时而抛出“彩票经”令“票友”受宠
若惊，时而激烈的争辩声响彻云
霄，时而口出狂言令人诧异。因
而，我们又不得不常常担心父亲因
受不了“买彩票”的强烈刺激而导
致心脏病复发。

提起父亲突发心脏病，兄与我
目睹了医生抢救父亲的情景。

那 年 ，父 亲 独 自 一 人 走 访 亲
戚，返回茂名途经高州三姐家，刚
吃晚饭，父亲突然面如土色，身子
一歪便倒地了。三姐和姐夫紧张
得不知所措，六神无主，慌乱中打
电话给兄求救。“立马送高州人民
医院！”兄和我连夜从茂名赶往高
州人民医院。当我们赶到医院时，
看见医生们正有条不紊地对父亲
进行施救。忽然，父亲的心脏骤
停。只见医生以迅雷不及掩耳之
势拿起电除颤的电极板往父亲胸
部猛击了几下，父亲的心脏又慢慢
恢复了跳动。父亲的命终于被抢
救过来了，但还没度过危险期，需
要入住 ICU 病房观察。当晚，兄和
我不敢回茂名，在医院附近的高州
市政府招待所住了下来。我们彻
夜难眠，忐忑不安，真的很担心父
亲从此撒手人寰，祈祷着父亲能大
步跨过，尽快脱离危险期。

每每想起抢救父亲那一幕，我
们都心有余悸。因此，父亲“买彩
票”，我们便着实为他的身体捏把
汗。医生也曾多次告诫父亲，患病
在身，情绪不能过于激动，否则，危

及生命。但是父亲不听任何人的劝
告，依然故我，我行我素。

没办法，我们只好作罢，任凭父
亲去做他喜欢做的事情算了。

二

去年三月中旬，发现父亲饭量
少了，我关切地问了一下情况，他说
没啥事，只是右脸腮与肩膀间的这
块地方有点痛。我妻子是学医的，
意识到父亲可能是心绞痛而引起的
局部疼痛。于是，我夫妻俩把父亲
送到市人民医院门诊部就医。

医生不敢大意，问了一下父亲
病情，建议立即住院。住院？我们
一怔，懵了。我们要求医生先做心
电图，检查父亲心脏是否有问题再
说。还好，没事，我们拿了药便把父
亲接回了家。

过了半个月，父亲的疼痛不但
没有明显缓解，而且有加重迹象。
到了清明这一天，我们很早起了
床，父亲还特意洗了头，收拾行李
回乡下扫墓。按照往年，父亲会跟
着我们年轻人爬上山去扫墓的，可
今次不一样，我们发现父亲精神有
点恍惚，说话的声音有点沙哑，以
为这是父亲早上洗头引发的小感
冒，于是要求父亲不要去扫墓了，
待在家里休息，或到邻居家串串
门、拉拉家常。

翌日，我们把父亲送到了高州
人民医院做了彻底的检查，一边留
院调理身体，一边等待检查结果。
父亲挺乐意住院的，与病友相处甚
欢，时不时聊聊“彩票经”，有说有
笑，欢声笑语与父亲那洪亮的声音
充斥着整个病房。几天过去了，父
亲检查结果出来，简直是晴天霹雳
——“ 肺 癌 晚 期 ，癌 细 胞 且 已 转
移。”我们拿着检验报告单，双手颤
抖，一时只觉天旋地转。“尽人事
吧，年纪这么大了，只能保守治疗，
不能化疗啊。”主治医生的话语流
露出无可奈何。

同一病房的病友换了一茬又一

茬，都出院了，父亲的病情却越来越
严重。他声音模糊，吐字不清，但意
识清醒，记忆尚可，偶尔还听到他的
抱怨声，埋怨医生医术不高明，病友
们早已出院了好几批，自己的病情
却仍然不见起色。他哪里知道自己
患的是癌症！

为了照顾父亲的情绪，我们要
求医院为父亲转换了病房。时间长
了，父亲还是从护工嘴里听到了自
己的一些病情，但那时，声如洪钟的
父亲已变得声如蚊蚋，甚至有点气
若游丝了。我们只能从父亲那留恋
的眼神中意会到他希望早日康复的
美好心愿。

弥留之际，父亲很吃力地在白
纸上歪歪斜斜写下“袁东明 500、吴
舒哲500、黄通通500”的字样。我们
自然心领神会：三个孙子（外孙）都
已长大，这是他留给他们的结婚利
是钱。

三

农历四月二十，父亲走了，走
得很安详，没留下什么遗憾。殡仪
馆 内 ，哀 乐 低 回 ，亲 人 们 泣 不 成
声。遗体告别仪式刚结束，准备火
化之时，原本晴空万里的天气突然
变坏，一时间，狂风大作，乌云翻
滚，雷电交加，大雨如注，倾盆而
下。“这是天意呀！天公都在为亲
家作最后的告别！”我的岳母噙着
泪水如是说。

按照农村的风俗，我们借用亲
朋好友的几辆轿车，风风光光地把
父亲的骨灰带回到了他生于斯长于
斯的山旮旯大坡三鼎村入土为安，
安葬在大马岭他的老母亲的坟墓
旁，了却父亲生前的遗愿，让他们母
子相依为命，常伴于另一世界。

父亲已走了一年有余，如今，我
每每站在阳台上往那熟悉的门岗和
店铺方向望去，父亲的身影似乎依
然在熙攘人群中晃动；他那洪亮的
声音似乎依然飘荡于我的耳际，飘
荡于浩瀚的天宇间……

环境育人，赋能学生健康成长AA
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今年7月，佛山市高明区第一中学升格为佛山
市属示范性高中，更名为佛山市高级中学（以下简
称“佛高”）。担任校长的是广东实验中学原副校
长黄建伟。而其实早在2009年，黄建伟曾派驻南
海筹办广东实验中学南海学校，第一届学生便培
养了清华学子吴昊。冥冥中的某种缘分，多年后
的今天，黄建伟再次来到了佛山，开启第二段教育
人生。

从百年名校到新组建学校，从副校长到正校
长，从广州到高明，无论是区域还是身份都有着很
大不同，新学期开始，黄建伟是否已经适应？心中
在为佛高的未来下一盘怎样的“棋”？

如何利用原来的省属名校资
源助力佛高发展？黄建伟说他将
借助原来与省内外一流名校的关
系和力量，助力佛山市高级中学
坚实、全面、快速发展。就在最
近，广东实验中学与佛山市高级
中学签订了教育教学合作协议，
省实将助力佛高进一步提高学校
办学品质，打造高水平特色中学，
促进学生全面发展，借助省实在
省内外的突出影响力和卓越的办
学品质，通过教育教学共同体的
建立，促进优质教育资源的充分
利用，助力广东省委、佛山市委决
策的落地，这也是落实“百千万工
程”的具体行动。

“我的教育愿景是，让同学们
激情飞扬、格物致知，具备动脑思
考问题，动手解决问题的能力；面
对困难和危机，有克服困难的能力
和化解危机的决心。希望每一个
孩子身心健康、学业优秀、考上理
想的大学、选择喜欢的专业，通过
自己的努力，找到合适的工作，心
怀世界、奉献国家、服务社会，孝敬
父母、过着幸福的生活。”

谈及佛高未来的发展目标，黄
建伟并不想说出来，但其实已经装
在心里，因为在他看来，“做了再
说”比“说了再做”更有责任感，立
德树人是要脚踏实地一步一步干
出来的。

黄建伟是老地理人，高
中地理正高级教师，广东省
中小学德育指导委员会副
主任，深知环境育人的重要
性，所以他上任后第一件事
抓 的 就 是 学 校 的 环 境 卫
生。“迎接学生回来的前两
天，我们在校园里进行了一
场彻底的大扫除。”

走进佛高校园，第一
感 受 就 是 安 静、干 净、有
序，虽然教学楼有些旧，但
能感觉到处处用心，处处
有故事。校道两侧椰树林
立，布满斑驳岁月痕迹的
橡胶树摇曳风中；竹树林
立，竹叶婆娑，池塘里鱼儿

们惬意地游动着。最惊艳
的，莫过于校园里的大荷
塘，荷叶与荷花相接交错，
空中弥漫的荷香轻拂着心
田，木风车在荷塘泮边转
动，流水淙淙。旁边的状
元桥，更是书写着佛高前
身高明一中曾经的辉煌。

教学楼前方高挂着新
鲜出炉的“明辨 明察 明
思 明达”的校训，彰显着当
前佛高的教育信念与力量，
已竣工的新校门昂首挺立
着，还有旁边即将揭开面纱
的翻新校舍，准备安装空调
的体育馆，一切看起来都充
满着希望。

佛高校园的变化，不只是环
境变美，师生的精气神也更好
了，这缘于在新学期开学典礼
上，黄建伟提出的要做到“六增
加”，即增加在校休息时间，早上
晚起 10 分钟；增加体育锻炼时
间，下午体锻增加 10分钟；增加
自主学习时间，高一、高二取消
午练或午测，改为自习；增加学
生们和名师面对面的机会，加强
名师引领；增加拔尖创新人才培
养的平台；增加开办 DSE 项目

（港澳联考）。
“学校特别是学生们变得更

‘活’了。”佛高教导处主任张素平
在高明区第一中学任教已经有15
年了，看着学校改名升格为市属
学校，各方面变得越来越好，她内
心非常欣慰和骄傲。“如今学生休
息时间多了，锻炼时间多了，自主
学习时间多了，课堂氛围变得更
好，现在学生更加有灵性，精神面
貌更好了。”她欣喜地分享道。

佛高德育处主任贺留锋表

示，学校升格后带来了更多的社
会关注和政府的强力支持，还有
少科院的进驻，优秀师资的引
入，使得学校的学生对于自己未
来的发展有了更多的期许。新
领导班子带来的崭新的管理理
念逐步实施，学校的各项硬件设
施也得到改善，后勤服务水平明
显上升，学生感受到了学校办学
水平的提升，学习条件的改善，
对自己的学校产生了强烈的认
同感和自豪感。

业内很多人都知道，黄建伟
还是个天文科普爱好者，在省实
培养了不少天文人才，如今在世
界各地从事天文研究工作，他是
天文观测领域资深的领军人物
和著名学者，《SSAA天文探索》
的主编，还是国家天文科学数据
中心教学顾问，以及国家级、省
级天文教学成果奖的获得者。

当来到佛高的第一天，黄建
伟欣喜地发现学校楼顶有个天

文台，但由于此前一场超强台
风，摧毁了天文圆顶，设备损坏
严重，加上资金不足，天文观测
活动陷入困境，天文台变成了杂
物间。黄建伟深感惋惜，决定重
启天文台。说干就干，就在这两
个月间，他一边安排维修好设
备，一边把原来省实天文社的活
动模式引进来，还与省实签订合
作协议，决定双方加强在天文方
面的资源共享与合作交流。

天文台的重启，吸引了学校
一批对天文感兴趣的学生，组建
起天文小组，经常去到天文台观
星，黄建伟就静静地陪着他们一
起。“看着满天繁星，就像看着
满天的希望。”

黄建伟说，目前已向国家天
文台国家天文科学数据中心提交
科普教育基地的申报，若能成功，
将进一步丰富学校的科普资源，
有利于提高学生的科学素养。

“这里的孩子很淳朴，只要
给他们阳光雨露，就能茁壮成
长。”学校生源是每个学校培养
人才的决定性因素，与省实学生
相比，黄建伟看到了佛高学生的
特质，并且坚信在这里培养拔尖
创新人才不是梦。

站在新征程，新起点上，佛
高如何进行拔尖创新人才培
养？黄建伟表示，关键在于课程
建设，目前除了常规的课程，学
校还将打造“5+2+2”的课程体
系，拓展学生的培养渠道，其中

“5”指的是“五大学科”，包括数
学、物理、化学、生物和信息学，
对此学校还引进了金牌教练等
高层次人才。第一个“2”地理
（地质学）、天文竞赛。第二个

“2”指的是创新大赛+N，N 指
的是发展学生自己的兴趣和特
长。学校专门成立教科研与课
程处，进行政策文件研究和课程
设计与实践。

同时，学校制定了双导师
（校内、校外）、双基地（校内、校
外）、双课程（国内课程、国际课
程）、双学程（校内课程、研学课
程）、双方向（国内升学、国外升
学 ：港 澳 联 考 DSE 项 目 、国 际
APALV 项目）等机制，为拔尖创
新人才培养提供保障。

除此以外，佛高还与仙湖实
验室深度合作，该实验室将在引
进人才、联通高校、共建课程、
专家讲座、学生研学等方面，为
佛山市高级中学提供全方位的

教学支持。目前学校已聘请了
中国科学院院士张清杰和广东
佛山仙湖实验室战略科学家、澳
大利亚工程院院士程一兵担任
佛山市高级中学名誉校长。这
将给学校带来前所未有的学术
视野和科研资源。

佛高不仅大力引进名师，更
注重打造自己的名师，提升老师
们的育人能力。就在上个月举行
的广东省第七届中学地理教师命
题大赛，佛山市高级中学地理代
表队荣获省一等奖。此次比赛汇
聚了众多地理教育同仁与精英，
冯小莹、田春一、伍桂香、谢楚莹、
周宇五位老师凭借其深厚的专业
功底、独特的创新思维以及对地
理教育的深刻理解，脱颖而出。
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